

**Zeitschrift:** Horizons : le magazine suisse de la recherche scientifique

**Herausgeber:** Fonds National Suisse de la Recherche Scientifique

**Band:** 32 (2020)

**Heft:** 127: L'alimentation du futur est déjà là

**Artikel:** Les chercheurs doivent-ils encore se rendre aux conférences internationales?

**Autor:** Inderwildi, Oliver / Blackman, Rosetta

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-918503>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 24.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

# Les chercheurs doivent-ils encore se rendre aux conférences internationales?

Photo: mād

**OUI**

Vous achèteriez une maison après l'avoir visitée virtuellement? Vous accepteriez de planifier uniquement en ligne une opération avec votre médecin? Moi pas, car ces processus ont pour préalable la confiance, qu'on peut mieux instaurer à travers le contact personnel. Les sciences n'échappent pas à la règle: les interactions



«Il ne s'agit pas de diaboliser, mais de développer des solutions intelligentes!»

Oliver Inderwildi est directeur de Proclim, le forum pour le climat et les changements globaux de l'Académie suisse des sciences naturelles (SCNAT). Il est l'auteur de plusieurs ouvrages sur la réduction des émissions.

entre prendre le temps de voyager en train, avec une petite empreinte écologique, ou sauter stressés dans un avion, avec une empreinte nettement plus importante. Des décisions intelligentes peuvent donc nous permettre de réduire les nuisances que représentent les conférences pour l'environnement. Lors des manifestations hybrides où la rencontre en personne d'un «noyau dur» est suivie en direct par une vaste audience, l'interaction personnelle peut être conservée et la diffusion du savoir intensifiée grâce aux outils numériques.

La volonté de résoudre des problèmes complexes est le moteur de notre capacité à innover. Il ne s'agit pas de diaboliser quoi que ce soit, mais de développer des solutions intelligentes. En effet, je ne suis pas disposé à m'installer entièrement dans un monde virtuel!

**NON**

Pour justifier le fait d'assister physiquement à des conférences, il faut nous demander si leur mode classique est encore le moyen le plus efficace de partager la recherche. En général, les grandes conférences internationales sont synonymes de longs déplacements, de sessions parallèles chargées, de présence à ses propres exposés ou à ceux des autres selon la planification de l'organisateur, et le réseautage est fortement tributaire de réunions organisées à l'avance avec des partenaires éprouvés. L'avantage de réunions et de conférences virtuelles va désormais au-delà de leur cadre traditionnel. Premièrement, nous réduisons notre empreinte carbone, devenue synonyme de recherche et de collaboration scientifiques. Deuxièmement, nous favorisons une meilleure inclusion. Réfléchissez à qui est généralement représenté lors des exposés, les orateurs et les participants? Assister à une conférence dépend fortement de la situation individuelle, des fonds alloués à un projet et des contraintes du calendrier. Passer aux plateformes en ligne offre plus de flexibilité aux participants. Et troisièmement, cette participation nous permet d'apprendre de ceux que nous n'avions pas l'occasion d'écouter auparavant. Travailler avec divers groupes favorise de nouvelles perspectives, la recherche de solutions non conventionnelles et l'échange d'idées de meilleure qualité. Les jeunes chercheurs peuvent éprouver le besoin d'être présents pour créer leur réseau. Mais il est probable que nous assistions souvent plus à des conférences par peur de manquer quelque chose que par nécessité. Le Covid-19 a chamboulé notre vie privée et professionnelle. Ne pas pouvoir assister en personne à des conférences peut avoir été perçu comme frustrant, mais nous nous sommes vite adaptés et avons utilisé les outils de conférence en ligne déjà largement disponibles.

Car outre la pandémie, il y a de bonnes raisons de travailler avec des collègues d'autres institutions sans se retrouver physiquement. Nous avons maintenant l'opportunité d'adopter les conférences virtuelles, d'ouvrir nos collaborations au-delà de notre réseau limité et de poursuivre notre travail au sein d'une communauté scientifique plus ouverte et internationale.



«Autoriser la participation en ligne nous permet d'apprendre de ceux que nous n'avions pas l'occasion d'écouter auparavant.»

Rosetta Blackman est postdoc en écologie de l'eau douce à l'Eawag et cocréatrice du nouveau format de conférences ABCD pour une science intégrative et durable.

Photo: mād